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❊  وا�شنطن /متابعات:
غادة  السعودية  العالمة  اس��م  ظهر 
المطيري على لائحة المخترعين الجدد 
في أمريكا، بعد أن نالت أرفع جائزة للبحث 
العلمي في أمريكا، على اختراعها الجديد 

الذي قد يحل محل العمليات الجراحية. 
الثلاثينيات  في  سعودية  والمطيري 
من عمرها تترأس مركز أبحاث بجامعة 
كاليفورنيا في سان دييغو وتريد استخدم 
»الفوتون«، وهو معدن يدخل الضوء إلى 
الجسم في رقائق، للوصول إلى خلايا 

الجسم البشري.
وكانت المؤسسة الوطنية للصحة في 
أمريكا أعلنت عن مخترعة جديدة في 
مجال البحث العلمي وذلك في احتفال 
الامريكية  الحكومية  المؤسسة  بمقر 

قرب واشنطن. 
وح��ازت غ��ادة المطيري ايضا على 3 

ملايين دولار امريكي، والمبلغ يخصص لمتابعة 
البحوث في الجامعة، حيث ستعمل على تطوير 

ال��ذي يرقى إلى تغيير ج��ذري في  اكتشافها 
وسائل التطبيب باستعمال الفوتون الموجّه 

لتحاشي العمليات الجراحية.

أجرته  لقاء  في  المطيري  وقالت 
التقنية  إن  معها  )ال��ع��رب��ي��ة(  ق��ن��اة 
تصلح  إليها  توصلت  التي  الجديدة 
كبديل للعمليات الجراحية في علاج 
دون  ال��س��رط��ان��ي��ة  الأورام  ب��ع��ض 
ت��دخ��ل ج��راح��ي أو كتقنية لإدخ��ال 
وبالتالي  السرطان  لمرضى  العلاج 
الاستغناء عن عمليات التدخل الجراحي 

والاستئصال.
تقنية  تستخدم  ان  يمكن  وكذلك 
القلب  عضلة  علاج  في  »الفوتون« 
واكتشاف ما قد يحدث من خلل في تلك 
العضلة قبل الوصول لحدوث جلطات.

وأضافت العالمة السعودية إنها تعمل 
مشروعين  على  حاليا  معملها  في 

طبيين جديدين.
في  أملها  عن  المطيري  وأع��رب��ت 
بين  وص��ل  حلقة  معملها  يكون  أن 
الجامعات ومراكز الأبحاث الأمريكية ونظيرتها 

السعودية.

❊  الريا�ض/ متابعات : 
يشتكي بعض الشباب السعودي 
من الإرث القبلي الثقيل الذي يثقل 
كاهلهم، حيث تحرم عادات وتقاليد 
الكثير منهم من  القبائل  بعض 
حضور زواج شقيقاتهم وخاصة 
قبيلة  من  لشاب  الفتاة  زفت  إذا 
أخرى، حيث يعد ذلك من الأمور 
غير المحمودة في أوساط بعض 

المجتمعات .
ويستند الكثيرون ممن يتحرجون 
من حضور زواج البنات إلى مقولة 
قديمة كانت سائدة تشيرا إلىأن     
الثلاث السود أي    المعيبات     هي

 » ش���اري الإب���ل وم��ودع��ه��ا أي 
يدعها  ثم  الإب��ل  الرجل  يشتري 
أمانة عند غيره فتصبح عارا عليه 
وعلى الآخر الذي قبلها ، والثانية 
مزوج البنت وتابعها، والثالثة شيخ 

قوم وخاينها «.
كثير  اندثار  من  الرغم  وعلى 
من العادات والتقاليد البالية إلا أن 
عادة عدم حضور الآباء والأشقاء 
لزواج بناتهم وشقيقاتهم تعد من 
الحالات التي لا تزال موجودة في 

بعض أوساط المجتمع .
ووفقا لما ورد بجريدة » الوطن 
» السعودية شهد صيف هذا العام 
وخلال موسم الزيجات بعضاً من 
هذه النماذج وخاصة لدى بعض 
الآب��اء الذين زوج��وا بناتهم إلى 

أشخاص من خارج القبيلة .
وقال خلف الله بن محيا الثقفي 
تربوي سابق عن هذه الظاهرة 
:»إن ه��ذه ال��ع��ادة م��وج��ودة لدى 
بعض القبائل إلى اليوم «، مشيرا 
إلى أن قبيلته لا تعترف بها، ولكن 
أن  العيب  أن��ه من  ي��رى  البعض 
المتزوجة  الفتاة  الرجال  يرافق 
ويكتفون بأن تصحبها مجموعة 

من النسوة ويشهدن زواجها .
وأشار الثقفي إلى أن هذه العادة 
ليس  أنه  مؤكدا   ، محمودة  غير 
هناك أي مانع من أن يحضر الأب 
زواج ابنته والأشقاء لشقيقاتهم 
وخ��اص��ة أن ال����زواج م��ن أق��وى 
أبناء  بين  تربط  التي  الأواص���ر 
القبائل، متمنياَ أن تندثر مثل هذه 
العادات السيئة التي لا يزال البعض 

متمسكا بها.
الشيخ صالح  أش��ار  ومن جهته 
القضائي  المستشار  اللحيدان 
الخاص المستشار العلمي للجمعية 
بدول  النفسية  للصحة  العلمية 
الخليج العربي والشرق الأوسط 
إلى أن الوليمة والزيارة فيما يتعلق 
بالنكاح والزواج فيها أدلة شرعية 

❊  دبي / متابعات:
أكدت مجموعة مدارس جيمس التعليمية في دبي، البالغ عددها 26 
مدرسة، وجود طلبة مصابين بفيروس H1N1 في بعض مدارسها في 
مختلف المراحل التعليمية، نقلا عن تقرير لصحيفة “الإمارات اليوم” 

الأحد 27 - 9 - 2009 .
ورفضت المجموعة الكشف عن عدد الطلبة المصابين، لكنها أكدت 
أنها على اتصال مباشر مع الهيئات الصحية المعنية في دبي، ضمن 

توصيات وزارة الصحة.
وأشارت المجموعة 
إل���ى أن��ه��ا شكلت 
لجنة خاصة تضم 
المسؤولين  كبار 
ف����ي ال����م����دارس 
اجتماعات  لعقد 
أس��ب��وع��ي��ة بهدف 
ومناقشة  ب��ح��ث 
الاس��ت��رات��ي��ج��ي��ات 
للتقليل  ال��لازم��ة 
م������ن م���خ���اط���ر 
انفلونزا  م���رض 
الخنازير بين طلبة 
المجموعة وكيفية 
ال���ت���ص���رف ع��ن��د 
ظهور حالة مصابة 
بطالب  اشتباه  أو 
مصاب بالفيروس.

وأوض����ح����ت أن 
هناك ك��ادراً طبياً 
مكوناً من مجموعة 
جيمس التعليمية، 
يعمل على المتابعة 
لحالات  الدقيقة 

الصحية،  ال��ط��لاب 
مشيرة إلى أن آباء الطلبة تسلموا رسائل من مدارس أبنائهم لاطلاعهم 
على خطط إدارات المدارس، وأن جميع المعلومات المتعلقة بهذا المرض 

متوافرة على المواقع الإلكترونية الخاصة بمدارس جيمس.
ولفتت إلى أنها تتابع حالات الطلبة المصابين، وكيفية وقاية الطلبة 
من التعرض للإصابة به مع وزارتي التربية والتعليم والصحة، موضحة 
أن الوزارتين على اطلاع كامل باستراتيجيات المجموعة والتدابير التي 

تم اتخاذها لمكافحة الفيروس. 
وأضافت أنه تم تدريب جميع مديري مدارس جيمس في مختلف 

المناطق التعليمية، إضافة إلى تدريب الكادر الطبي في المدارس حول 
أعراض المرض وكيفية التصرف في حال اكتشاف أي طالب مصاب 

بالفيروس. 
وأوضحت أن أعضاء الهيئة التدريسية تلقوا التدريبات اللازمة من 
أحد كبار المتخصصين، لافتة إلى أن الكادر التدريسي يعمل على 
توعية الطلبة بأعراض الفيروس وكيفية تجنب الإصابة، والوقاية من 
الفيروس، إضافة إلى توعية الطلبة باتخاذ الإجراءات والتدابير اللازمة 

لتعزيز الوقاية والاهتمام بالنظافة الشخصية.
وزارة  وط��ل��ب��ت 
والتعليم  التربية 
الإدارات  م�����ن 
ال��م��درس��ي��ة في 
المناطق التعليمية 
الإع���لان ع��ن عدد 
المصابين  الطلبة 
بشكل  بالفيروس 
بالتعاون  مستمر، 
مع الإدارات الصحية 
التي حددتها وزارة 
للتعامل  الصحة 
م������ع ال�����ح�����الات 
المصابة بين طلبة 

المدارس.
وأوضحت الوزارة 
أنها لن تتسامح مع 
أي مدرسة ترفض 
عدد  ع��ن  الكشف 
المصابين  الطلبة 
في  المشتبه  أو 
إصابتهم بفيروس 
عازية   ،”H1N1“
ذل���ك إل���ى أن ع��دم 
إلى  ي��ؤدي  الإفصاح 

تطور المرض داخل المدرسة وانتشاره بين صفوف الطلبة.
وأشارت إلى أنها ستتخذ الإجراءات القانونية المناسبة ضد المدارس 

التي تتحفظ على الطلبة المصابين.
وكانت الوزارة أوقفت دوام الطلبة في المدرسة الفلبينية الجديدة في 
منطقة الشارقة التعليمية في بداية سبتمبر الجاري، لمدة 10 أيام بعد 

اكتشاف إصابة عدد من الطلبة بالفيروس.
كما أوقفت منطقة الشارقة التعليمية مدرستي الشويفات والإمارات 

الهندية عن الدراسة أسبوعاً، بسبب إصابة طلبة بأعراض المرض. 

فيصل بن فهد يعلن نيته شراء 50 % من أسهم ليفربول الإنكليزي
❊  لندن / متابعات:

F6 المختصة في  أكد رئيس مجلس إدارة شركة 
الشؤون الرياضية الأمير فيصل بن فهد بن عبد الله، نيته 
شراء %50 من أسهم فريق ليفربول الذي ينافس في 

ال��دوري الإنكليزي 
الممتاز لكرة القدم، 
معلناً بذلك تواصل 
استحواذ  مسلسل 
رج�����ال الأع���م���ال 
على  الخليجيين 

الأندية الأوروبية.
وكان رجل الأعمال 
الإم��ارات��ي الشيخ 
منصور بن زايد آل 
نهيان اشترى نادي 
سيتي  مانشستر 
الوزراء  من رئيس 
السابق  التايلندي 
تاكسين شيناواترا 

في سبتمبر/أيلول الماضي، قبل أن يستحوذ مواطنه 
سليمان الفهيم على إدارة نادي بورتسموث الشهر 

الماضي.
صحيفة  نشرته  لقاءٍ  في  فهد  بن  فيصل  وأش��ار 
“الرياض” السعودية الأحد الماضي، إلى أن F6 وقعت 
عقوداً استثمارية مع ليفربول وملّاكه، وأبرمت اتفاقاً 

مع شركة تختص برياضات السيارات يملكها الأمريكي 
جورج جيلت - أحد ملّاك ليفربول -، مؤكداً توقيعه 
“عقوداً عدة من نادي ليفربول الإنكليزي، بعد زيارتي 
للنادي وحضوري لمبارة الفريق أمام هال سيتي بالدوري 
الإنكليزي، وسنقوم 
بإنشاء أكاديميتين 
المملكة  داخ����ل 
بتحديدها  سنقوم 
إضافة  مستقبلًا، 
إلى عدد مماثل في 

شمال إفريقيا”.
رئيس  واع��ت��ب��ر 
 F6 إدارة  مجلس 
ال��خ��ط��وة خ��دم��ةً 
خلال  “من  لبلاده، 
هذه الشراكات التي 
ستعود بالنفع على 
الرياضة السعودية 
التي تتطور بشكل 
يدعو للفخر، ونتمنى أن يحالفنا التوفيق في إتمام 

صفقة شراء أسهم النادي”.
منذ  لبيعه  يسعون  ليفربول  مالكي  أن  إلى  يشار 
أشهر، إذ يعاني الفريق الإنكليزي الذي يعد الأنجح 
على الصعيدين المحلي والأوروب��ي، من ديون تصل 

إلى 245 مليون جنيه استرليني.

❊ جدة/ متابعات :
 أفاد خادم الحرمين الشريفين الملك عبد الله بن عبدالعزيز 
بأن جامعة الملك عبد الله للعلوم والتقنية رمز وفاء لمؤسس 
دولتنا الحديثة الملك عبد العزيز طيب الله ثراه، موضحاً أنها 
تجسيد لحلمه الوحدوي الذى حمله هاجسا ملحا وتوجه بقيام 

دولتنا الحديثة .
ووفقا لما ورد بجريدة » المدينة « السعودية أعرب الملك 
عبدالله عن أمله في أن تكون الجامعة منارة علم يستفيد منها 

أبناء الوطن والعالم أجمع من خلال تمازج الأفكار والعلوم .
وجاء ذلك في برقية شكر جوابيه بعث بها الملك للأمير سلطان 
بن عبدالعزيز ولي العهد على مشاعره الكريمة تجاهه وتجاه ما 
قام به لخدمة دينه ووطنه والذي تجسد في بعض معانيه في 

افتتاح جامعة الملك عبد الله للعلوم والتقنية.
وأعرب ولي العهد في برقيته عن تقديره لجهود خادم الحرمين 

في افتتاح الجامعة على ارض الواقع بعد ان كانت حلما راوده 
على مدى 25 عام ، واصفاً الجامعة بأنها عالمية الأهداف والتوجه 

لخدمة الانسانية والعلم والتقنية .
واعتبر الأمير سلطان الجامعة لبنة واحدة في مشروع خادم 
الحرمين الوطني الكبير للتحديث والذي يشمل بناء المدن 
الصناعية ومضاعفة عدد الجامعات والاستثمار في الانسان 
تعليما وتدريبا وتوظيفا باعتباره ثروة الوطن التي لا تنضب. 
واع��رب سموه عن سعادته برؤية الملك وهو يحقق بعض 
احلامه الكبار، داعيا الله أن يحفظه ذخرا للوطن وللانسانية 

ملكا متوجا .
ووجه خادم الحرمين الشريفين برقية شكر جوابية للأمير 
سلطان بن عبدالعزيز ولي العهد على مشاعره الكريمة تجاهه 
وتجاه ما قام به لخدمة دينه ووطنه والذي تجسد في بعض 

معانيه في افتتاح جامعة الملك عبدالله للعلوم والتقنية .

رفضت الإفصاح عن عددها

في بعض المناطق السعودية التي تحكمها معايير اجتماعية خاطئة 

بعد توقيعه عقود تعاون عدة مع أحد ملّاك النادي

مجموعة مدارس إماراتية تؤكد وجود إصابات بإنفلونزا الخنازير

عادات قبلية تمنع أشقاء العروس من حضور زواجها

خادم الحرمين: جامعة الملك عبدالله رمز وفاء لمؤسس دولتنا الحديثة

غادة المطيري.. سعودية ثلاثينية تترأس مركز أبحاث بجامعة كاليفورنيا

خادم الحرمين الشريفين 

حفلات زواج في بعض المناطق السعودية 

فيصل بن فهد إلى جانب جورج جيلت خلال مباراة ليفربول وهال سيتي

نال اختراعها الجديد أرفع جائزة للبحث العلمي بأمريكا

جاء ذلك الانهيار بعد ان شهدت السنوات السمان التي 
سبقته ازدهاراً اقتصادياً في سوق الأسهم الأميركية، حيث 
زادت دخول الأف��راد وزاد عدد الشركات الاحتكارية، التي 
أصبح الاقتصاد رهين مشيئتها، وما بزغ فجر عام 1929 حتى 
أصبحت مئة شركة من تلك الشركات الاحتكارية تسيطر على 

حوالي نصف الثروة التجارية للولايات المتحدة.
وهرع الناس في تلك الفترة من التاريخ الاقتصادي، ومع 
موجة الأرباح الطائلة في سوق الأسهم إلى الاستثمار في تلك 
السوق بمدخراتهم، أو من خلال القروض التي كانت ميسرة 
إلى حد كبير لتوظيفها في الاستثمار بالأسهم او امتلاك 
العقارات، ومع اشتداد حمى المضاربة في سوق نيويورك، 
بدأت علامات الانهيار تبرز حتى حان وقت الطامة الكبرى يوم 
الاثنين21 تشرين الأول )أكتوبر(، عندما خسر الأميركيون 

نسبة كبيرة من أموالهم وخرج بعضهم مديناً للبنوك. 
ذلك الاثنين الأس��ود في عالم سوق الأسهم تكرر في 
الثمانينات من نفس القرن الماضي باثنين اسود شهير في 
تاريخ البورصات الأميركية، وتلته هزة أخرى في التسعينات 
من قرن الأحداث الكبرى ذاته، وما الزلزال الكبير الذي هز 
اقتصاد العالم هزاً مريعاً عام 2008 الا إحدى حلقات الدورات 
الاقتصاد  نظام  لها  ويتعرض  تعرض  التي  الاقتصادية، 

الرأسمالي!
شهدت أسواق الأسهم انحدارات الواحد تلو الآخر، وأفلست 
مصارف عدة في أميركا، بينما أنقذت الحكومة الأميركية 
افلاسها،  وأعلنت  كبرى  شركات  وتهاوت  أخ��رى  مصارف 
واجتمعت مجموعة العشرين في قمة لندن بتاريخ 2 نيسان 
)أبريل( 2009 ومن قوة مركزها الاقتصادي المؤثر، إذ إنها 
تسيطر على 90 في المئة من إجمالي الناتج العالمي )54 
تريليون دولار( وتتحكم في 80 في المئة من حجم التجارة 
العالمية، أصدرت قرارات تاريخية لمعالجة النظام المالي 
العالمي المريض، واعتماد خطة لضخ أكثر من 7 تريليونات 
دولار، لانتشال الاقتصاد العالمي وإعادة هيكلة صندوق النقد 

الدولي للقيام بمهامه لدعم الاقتصاد المنهار.
وجاء مؤتمر قادة المجموعة الخميس والجمعة الماضيين 
في بيتسبرغ في ولاية بنسلفانيا الأميركية، والذي يعد القمة 
الثالثة للمجموعة في غضون عشرة أشهر، بعد مضي عام على 
بداية الأزمة المروعة التي خرجت من رحم الاقتصاد الأميركي، 
وفي مقدمة جدول أعمال المؤتمر التأكيد على تفعيل قرارات 
قمة لندن، كاستراتيجية للخروج من الأزمة، من خلال خطة 
عمل او منهجية تؤدي إلى إعادة تشكيل الاقتصاد العالمي 
ودفع عجلته نحو النمو، وإصلاح ذلك الاقتصاد الذي أصابه 
العطب، خصوصاً في نظامه المالي والمصرفي، فبرزت فقاعة 
العقار والأسهم الأميركية التي اهتزت لها الأسواق المالية، 

وأدت إلى الانهيار العظيم. 
وعلى رغم هذه )النخوة( الهمامة من مجموعة العشرين، 
الاقتصاد،  التكهن بمستقبل هذا  السابق لأوانه  فانه من 
فالطريق لا يزال طويلًا ومليئاً بالأشواك، فالاقتصاد الدولي 
يواجه أزمة شرسة لا سابق لها منذ 80 عاماً، وليس أمام العالم 
سوى الترقب مؤملًا في غد أفضل، خصوصاً أن التفاؤل والأمل 

بدآ يحركان شيئاً من الحياة في جسد الاقتصاد الدولي.
وعلى رغم أهمية التفاؤل والأمل إلا أنهما وحدهما غير 
كافيين، إذ انه ليسترد الاقتصاد شيئاً من عافيته، لا بد من دفع 
عجلة الإصلاح الاقتصادي والمالي، وهو الذي سيحدد مستقبل 
الاقتصاد الذي كان فريسة لأخطاء قاتلة وفساد عظيم وظلم 
مقيت وتحركات سياسية وعسكرية حمقاء أدت إلى إشعال 
حروب واحتلال دول تحت دعاوى وتبريرات باطلة منها احتلال 
أفغانستان والعراق، الى جانب سياسات اقتصادية هوجاء أدت 

إلى وقوع الكارثة بشكلها المروع.
وهكذا لقي الاقتصاد العالمي ما لقي من صدمات متتالية 
جراء الطامة التي ضربته فضاعت أموال فلكية مع الريح، وزاد 
عدد العاطلين من العمل، ففي بلاد العم سام وحدها فقد أكثر 
من 6 ملايين شخص وظائفهم ويتوقع أن يبلغ عدد العاطلين 

من العمل في أوروبا وأميركا العام المقبل 57 مليوناً، ناهيك 
عن أن عدد الفقراء سيزداد لا محالة، فأميركا وحدها بلغ عدد 

فقرائها 40 مليوناً مرتفعاً من 37 مليوناً قبل الأزمة.
وعالمنا العربي لم يكن في مأمن من آثار الأزمة، فبعد عام 
على بداية الأزمة المالية العالمية فإن الدول العربية وفي 
مقدمها دول مجلس التعاون الخليجي، التي تعتبر منفتحة 
على النظام الرأسمالي كانت خسائرها فادحة على صعيد 
إيراداتها المعتمدة على النفط الذي هوت أسعاره من 147.10 
دولار للبرميل إلى 37 دولاراً بينما تتراوح اليوم ما بين 65 و 
72 دولاراً، ناهيك عما لحق بصناديقها السيادية من خسائر 
بلغت مئات البلايين من الدولارات حتى إن الفائض الذي كان 
لدى تلك الدول ومعها دول أخرى منتجة للنفط والذي كان يقدر 
بأكثر من 400 بليون دولار، هذا الفائض وبسبب الأزمة بحسب 

بعض المصادر تحول إلى عجز يبلغ حوالى 15 بليون دولار.
ومع هذا فإن هذه الدول التي أنفقت مبالغ طائلة لكبح جماح 
الأزمة وتمكنت إلى حد كبير من لجمها، من خلال ضخ سيولة 
نقدية والإنفاق على المشاريع وخفض أسعار الفائدة وضمان 
الودائع، هذه الدول ستبقى أقل تأثراً بالإعصار مقارنة بدول 
العالم الأخرى إلى حد ما، فالنفط سلعة استراتيجية لا غنى 
للعالم عنه وأسعاره أصبحت معقولة تتماشى مع متوسط 
الأسعار الذي وضعته بعض الدول لموازناتها لسعر البرميل 

الواحد.
وعلى الجانب الآخر، فإن الدول العربية التي تعد أقل انفتاحاً 
على الاقتصاد الدولي مقارنة بدول مجلس التعاون، مثل الأردن 
ولبنان ومصر واليمن والسودان وسورية، على رغم أن الدول 
الأربع الأخيرة تنتج النفط وتصدره، مثل هذه الدول كان تأثرها 
بالكارثة الاقتصادية أقل وطأة، لكن اقتصادها تأثر بسبب ما 
لحق بالدول المنتجة للنفط من آثار الأزمة، فعاد عدد كبير 
من العاملين إلى بلادهم، وهذا معناه انخفاض تحويلاتهم 
بالعملات الصعبة التي كانت مصدراً أساسياً للميزان التجاري 
في تلك الدول، ناهيك عن ان هذه العمالة العائدة مثلت عبئاً 
جديداً على سوق العمل في تلك الدول التي تعاني أصلًا من 
زيادة القوة العاملة، ولن يكون في مقدور سوق العمل استيعاب 
تلك العمالة العائدة إلى أوطانها والتي تعودت على مردود 

أعلى لعملها.
المهم ان العالم والعالم العربي جزء منه قد تلقى الضربة 
الاقتصادية الكبرى، والعاقل هو من يستفيد من الدروس 
والعبر، ودول المجلس كانت لديها فوائض مالية كبيرة مكنتها 
من السيطرة على الوضع إلى حد كبير، لكن دول المجلس 
والدول العربية الأخرى، يجب أن تعيد النظر في الكثير من 

سياساتها المالية والاقتصادية وفي مقدمها التوجه نحو )جادّة( 
قطاعات الاقتصاد الحقيقي، والنظر بعين ثاقبة إلى استثماراتها 
من خلال الصناديق السيادية خصوصاً الخليجية منها التي 
تعرضت لخسائر بمئات البلايين، خصوصاً انه من غير المعروف 
ما كان يدبر لهذه الصناديق من وراء الكواليس في الخفاء من 
الغرب. وبجانب ما سبق ذكره فإنه لا بد من إدخال تعديلات 
جذرية على قوانين القطاع المالي والمصرفي، وتشديد الرقابة 

المصرفية على المصارف من البنوك المركزية!
إقامة  السابق ذكرها  الحلول  ولا بد من أن تدعم تلك 
مؤسسات متخصصة لإدارة الأزمات إذ إن غياب إدارات للأزمات 
كان واحداً من الأسباب المهمة التي وسعت هوة الأزمة، فالدول 
العربية )للأسف( ليست لديها إدارات أو مؤسسات متخصصة 
لإدارة الأزمات وتوقع المخاطر والعمل على درئها، هذا على 
رغم الأزمات المالية التي توالت على المنطقة منذ عام 1973 
حتى اليوم. ولعل في هذه الأزمة دافعاً وحافزاً )رب ضارة 
نافعة( لتتحرك الدول في الاتجاه الصحيح إلى الأمام وليس 
إلى الخلف لوقف قطار الصدمة، حتى لا يواجه عالمنا العربي 
مرحلة كساد اقتصادي طويلة ونقول عندها )ليت اللي جرى 

ما كان(. 
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أضواء

الانهيار الكبير... رب ضارة نافعة !
ما بين عامي 1929 و 2008 تعرض الاقتصاد العالمي لهزات وتقلبات 
اقتصادية، تعتبر من قبيل الدورات الاقتصادية في منظومة النظام 
الرأسمالي، الذي لا يزال يقف على قدميه على رغم الضربات الموجعة 
التي تلقاها. ففي عام 1929 ادخل انهيار الأسهم الاقتصاد العالمي في 

كساد عظيم.

في السنة وجرت عليها القواعد .
السنة  من  أن��ه  اللحيدان  وبين 
أهل  حضور  والقطعية  المؤكدة 
واجتماعهم  الزوج  وأهل  الزوجة 
ف��ي ب��ي��ت ال��زوج��ة ع��ل��ى وليمة 
واحدة، مشيرا إلى أن عادة بعض 
القبائل المتمثلة بحرمان الأشقاء 
أو الآباء من حضور زيجات بناتهم 
أو زيارتهن في بيت الزوجية بعد 
إتمام مراسم الزواج هي من البدع 
وأول ما عملها الكاثوليك النصارى 
وفيها  اليونان  من  لهم  وج��اءت 
تفريق وتحييد وهي خلاف الأصل 
وليست من الدين في شيء لأنها 
تولد التوتر النفسي بين العوائل 
والتشاحن  الرحم  قطيعة  وتولد 
فيما بعد والاقتصار على أحد دون 
أحد يولد الضغينة والقطيعة فيما 

بعد وخاصة لدى الصغار.
القضائي  المستشار  أش��ار  كما 
إلى أن الزواج من خارج القبيلة أمر 
الأواصر  لتوثيق  محمود ووسيلة 
الرسول  ت��زوج  القبائل وقد  بين 
عدة  من  وسلم  عليه  الله  صلى 

بني  على  يقتصر  ول��م  قبائل 
وكذلك  قريش،  حتى  أو  هاشم 
فعله العظماء الذين غيروا مجرى 
التاريخ وما الملك عبد العزيز إلا 

خير دليل على ذلك .

وأوضح الشيخ اللحيدان أن وليمة 
الزواج الأولى الأصل فيها أن تكون 
قبل دخ��ول ال��زوج بزوجته وهذا 
رأي، ولكن جمهور المحدثين يرون 

أن الأولى أن تكون بعد الدخلة .

أنفلونزا الخنازير تهدد بتأجيل الدراسة  


